1596

HENRI IV (Règne de 1589 à 1610)



CLÉMENT VIII (Pontificat de 1592 à 1605)



Après une courte période de paix relative, le règne de LOUIS XIV, qui veut reconquérir les anciens fiefs, ramène une guerre destructrice. Le siège d'Aire, en juillet 1676, plonge la ville dans la terreur . Les dégâts sont énormes du fait de l'expérimentation par LOUVOIS, de nouveaux boulets explosifs. Faut-il situer à ce moment la destruction du Château de MAMETZ et de celui de MAUBUS? On pourrait penser également que celui de CRECQUES n'a pas survécu à la bataille de GUINEGATTE ou au siège de THEROUANNE ? ... Hélas... aucun document connu ne nous

permet de l'affirmer.

Sur l'aspect de nos villages vers l'an 1600, par contre, nous pouvons être d'une précision remarquable grâce aux documents exceptionnels que sont les gravures des Albums du Duc Charles de CROY. La Famille de CROY possédait, à cette époque, quasi tous les fiefs de notre région ainsi que ceux du Hainaut et du comté de Namur. Le Duc a fait exécuter des gouaches et des aquarelles extrêmement précises et détaillées de chacune de ses possessions : villes, villages, abbayes, couvents et même rivières.

En sommeil pendant plusieurs siècles, ces précieux documents ont été édités récemment grâce au Conseil Régional et au Crédit Communal de Belgique, avec des commentaires du professeur Roger BERGER (originaire d'Aire) et grâce à qui nous avons pu essayer de donner un visage d'époque aux trois fleurons de notre couronne. Si vous le voulez bien, nous allons les examiner :

CRECQUES(planche 40). En cartouche: "CRESQUES " Au bas de la miniature: "Maison PATIGNY". La vue est prise du nord-ouest. Sur la Lys, tourne un moulin dont on distingue nettement la roue à aubes et la maison. Il n'y a pas encore de pont sur la rivière. Le village dont l'axe principal est formé par les actuelles rues de l'Anglet et Saint Honoré, est composé de chaumières dont le nombre correspond à peu près aux 25 fovers que l'aqqlomération pouvait comporter en ce début du XVIIème siècle. L'église Saint Honoré est un curieux édifice: une première nef de deux travées et une autre nef faite d'un vaisseau plus élevé que le précédent, comportant une chapelle perpendiculaire à l'axe. Le chœur est plus bas que ce second vaisseau mais plus élevé que le premier. Il est certain que ce monument a subi, depuis, de profondes modifications. En relief, un manoir de briques couvert de tuiles qu'on peut situer approximativement à droite de l'église et en remontant vers ce qui est, aujourd'hui, la Grande Rue. Il comporte un corps de logis de deux niveaux, deux travées de longueur, une tour de trois niveaux à pignons à pas-de-moineaux sommés d'étendards. C'est, selon la légende, la maison d'un certain PATIGNY dont on peut penser qu'il état le Bailli des CROY. Dans l'album XXIV, FLEUVES ET RIVIÈRES 1, planche 40, on peut voir un autre moulin, dit " LE TORDOIR " ou moulin à huile que la notice dit ne savoir où placer actuellement, mais ce tordoir dont la disparition n'est pas si ancienne, se trouvait sur la Lys, à l'extrémité du Chemin du Vieux Moulin, à la sortie de Creques, en direction de Mametz.

À la même époque...

▶ 1598 : l'Edit de Nantes met fin aux guerres de religion.

▶ 1597 : Apparition pour la 1ère fois d'un hôpital de campagne.

▶ 1599 : début des grands travaux de SULLY.

► 1608 : des pionniers français au Canada Fondation de Québec.

▶ 1608 : invention du télescope.

➤ 1610 : Henri IV assassiné par RAVAILLAC.